

provincia de Albacete, poco se había escrito hasta ahora³³, con la excepción de los recientes trabajos de PEREDA HERNÁNDEZ³⁴ y REQUENA GALLEGO³⁵, cuya cita resulta obligada.

Ya en 1903 existían en Almansa dos Sociedades Obreras vinculadas a la UGT³⁶, una de las cuales era la Sociedad de Albañiles³⁷, que se constituyó el 2 de junio de 1903, y que contaba con treinta socios. La otra era

³³ De la documentación que en su momento nos facilitó el Partido Socialista Obrero Español, tenemos una reseña breve, de unas tres páginas, sobre los “antecedentes históricos” de la Casa del Pueblo de Almansa, mecanografiada e inédita, así como un artículo –también mecanografiado e inédito– sobre la “Historia de la Casa del Pueblo de Almansa”, al parecer elaborado el 19 de octubre de 1977 para ser emitido en el programa de radio local de Almansa “Estudio Joven”.

³⁴ PEREDA HERNÁNDEZ, Miguel-Juan: “Sociedades obreras almanseñas fundadas entre 1891 y 1911”, en *II Congreso de Historia de Albacete; Vol. IV. Edad Contemporánea*; Ed. Instituto de Estudios Albacetenses “Don Juan Manuel” de la Excm. Diputación de Albacete; Albacete, 2002; págs. 161 a 180.

³⁵ REQUENA GALLEGO, Manuel: “Cambio social y orientación del voto hacia la izquierda en Almansa”, en *Almansa Siglo XX mayo 1997; Jornadas de Estudios Locales*; nº 1; Febrero 1999; Ed. Ayuntamiento de Almansa; págs. 63 a 101.

³⁶ REQUENA GALLEGO las sitúa en 1904. Según este autor, “en 1905 el número de afiliados ugetistas de la provincia de Albacete era de 665, año en el que se registra la cifra más alta hasta que en 1917 se inicia un nuevo ascenso más acelerado que llega hasta 1922 con 18 agrupaciones y 2.036 asociados, de las cuales la mitad eran agrarias. Este crecimiento estuvo íntimamente ligado al de las Casas del Pueblo, sede de los socialistas y de las organizaciones obreras. Durante la Dictadura de Primo de Rivera retrocedió levemente la militancia, para recuperarse en 1930 y registrar una aceleración constante durante el primer año de la IIª república. Así, en octubre de 1931 eran ya 72 sociedades y 9.976 afiliados que en julio de 1933 llegaban a los 14.363, cifra que situaba Albacete en el puesto vigésimo, después de Madrid, Toledo, Ciudad Real, y las provincias andaluzas y extremeñas. En estas fechas se alcanzó el mayor índice de afiliación, con el 13% de la población obrera y había logrado penetrar en todos los pueblos de la provincia”. REQUENA GALLEGO, Manuel: “Edad contemporánea”, en *Historia de la Provincia de Albacete*; Ed. Azacanes; Toledo, 1999; pág. 469.

Por su parte, el mismo autor cifra en 150 afiliados el número total que suponían las sociedades vinculadas a la UGT. REQUENA GALLEGO, Manuel: “Cambio social y orientación del voto hacia la izquierda en Almansa”, en *Almansa Siglo XX mayo 1997; Jornadas de Estudios Locales*; nº 1; Febrero 1999; Ed. Ayuntamiento de Almansa; pág. 68.

³⁷ La **Sociedad de Albañiles de Almansa** (1903) se fundó con intención de mejorar la condición moral y material de sus afiliados, profesionales de la construcción, establecer sus condiciones y horarios de trabajo y evitar los abusos patronales. En 1911 contaba con 48 socios, y con 62 en 1929.